
1 

 

令和６年度第２回米原市健康づくり推進協議会 要点録 

 

  日時：令和７年３月５日（水）18:00～19:00  

会場：米原市役所本庁舎 ３Ｃ会議室  

 

【出席者】 

（一社）湖北医師会 中村 泰之 

（一社）湖北歯科医師会 伊藤 宗寛 

米原市商工会 北川 敬子 

（福）市社会福祉協議会 伏谷 勇恭 

校長会代表 廣瀬 雅一 

市スポーツ推進委員協議会代表 中野 民子 

給食センター 岸 陽子 

公募 堀江 里美 

公募 三輪 恵美 

 

【欠席者】 

滋賀大学教育学部 久保 加織 

市健康推進員会 杉本 里美 

市女性の会 野一色 順子 

市老人クラブ連合会 粕渕 宏昭 

保育園・幼稚園代表 澤田 直子 

JAレーク伊吹農協職員 渡邊 優華 

いぶきスポーツクラブ 西脇 栄子 

湖北健康福祉事務所（長浜保健所） 嶋村 清志 

 

【事務局】 

健康づくり課長          安田 

健康づくり課長補佐        真壁、細溝 

【傍聴者】  

長浜保健所  
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【要点録】 

１．開会 

・ 委員の出席者数の確認（９名/17名 出席） 

規則第５条第２項により、過半数の出席があるため会議として成立 

 

２．議題 

（１）健康まいばらんす計画（令和６年度～）に基づく令和６年度下半期の市民の健

康づくりに関する取組について 

事務局 説明（下半期に実施した事業の紹介） 

会 長 上半期に引き続き、学校への生活習慣病予防の出前授業を行っていただき、

子ども達の素直な意見を聞かれていかがでしょうか。 

委 員 子ども達の感想を読むとお父さんお母さんにも伝えたいですって言ってくれ

ているのがすごくいいかなと思いました。中学生の思春期でいろいろある中

で、学校で学んだことを話し、子ども達も発信できるというのは、すごくい

いこと。なんでも大人に言われて指導されてやるのでなくて、いろんな事業

の中で啓発されて子ども達が気づくっていうのはすごくありがたいなと思う

ので、是非、これからもよろしくお願いします。 

委 員 この間の会議のときにベジチェックの話を聞いて、アルプラザまで行ってチ

ェックしました。その後、主人を連れてまた行って、そうやって私達がして

いると、横から全然見知らぬ人が寄ってきて、興味持ってされました。アル

プラザまで行かないとできないので、もっと身近にあると、食生活考えてい

こうかなって思えるのかなと思いました。 

それと出前授業ですが、せっかく健康づくり課の方がやってくださるので、

学校の方でも、もうちょっと活用できたらなとは思います。がん教育の方も

長浜病院さんと連携してやってくださっているんですけれども、それも２校

なんだなと。子どもの時から、そういう勉強するっていうのも大切なので、

何とか学校現場でも日数作っていただいて、活用できるといいかなと思いま

した。 

会 長 これは事情はどうなんだろう。 

事務局 一応学校さんには全て周知をさせていただいていまして、毎年頼まれる学校

は毎年なんです。ちょっと偏りがあるかなと思います。ご存知の先生は大体

この時期にするって決めて頼んでこられてる印象を受けています。やはりい
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ろんな学校のご事情もあって、組み込むっていうのが決まってないと難しい

のかなと思っています。 

委 員 １時間の出前授業なので、年度途中でも組み込めることは組み込めるんです

けど。今も言っておられたように、いろんなことが学校現場に下りてきてい

て日々それをどうするのかという形でやってるので学校事情にもよるかなと

は思います。 

会 長 学校の産業医もしてるのでよく分かるのですが、学校側が非常に多忙で、ス

ケジュールが多すぎてなかなか難しい、困ったなと思っています。また、先

生にもお手伝いいただいて、ちょっと少しずつ違う学校に広がっていくとい

いかなと。今後ともよろしくお願いします。 

会 長 今日、健康推進員さんが欠席されているので、スーパーでの取組等のご報告

をしていただけないのですが、運動の分野で今年度取り組まれたことがあり

ましたら、お願いします。 

委 員 まず、ベジチェックのことですが、私も職場でそういう機会があったんです

けれども、怖くて受けに行きませんでした。今から思うと受けとけば良かっ

たかなと思ってます。学校への出前授業を、例えばサロンとか、老人会とか

そういう場でもしていただけるとありがたいかなと思いました。ある程度年

を重ねられてる方の中にも検診が嫌で受けておられない方も何人かおられる

って聞いていますので、病院の先生とか、そういう方からのお話だと聞いて

くれるかなと思います。 

スポーツ推進の方では子どもから大人、高齢者の方までを字ごとに回らせて

もらってニュースポーツを一緒に楽しんだりとか、この間も高齢者のサロン

を予定していたのですが、雪で中止になったので、また来年度もそういう字

を増やしていきたいなと思っています。 

会 長 地域社会で支えるという意味で公民館、図書館その他様々な会場で啓発活動

をしていただいておりますが、12月に社協さんで実施していただいたとお聞

きしています。反応はいかがでしたか。 

委 員 社協の施設内で実施させていただきました。愛らんどには筋トレマシンを置

いてまして、その利用者が結構習慣的に来てくださる。そのときに何やろな

って見てくださって、非常に関心を持ちながら見てくれている印象を受けま

した。のぼり旗もわかりやすくて、足を止めてる方は結構多かったと思いま

す。ゆめホールもデイサービスがあるので、利用者さんとかもしっかり見て
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くれていたと思います。私の事務所がたまたま山東支所にあって、ちょうど

トイレ付近の階段付近で一番よく通るところにこれが置かれてて、結構な住

民さんが、ちらっと見ておられたり足を止めてる印象はありました。こうい

った展示はすごく効果的ですし、これがまた広がっていったりとかすると、

すごくいいんじゃないかなという印象です。 

会 長 11月18日、地域共生社会フェスタで健康づくり推進協議会としてブースを出

していただき、当日参加いただいて、参加者さんの反応等いかがでしたでし

ょうか。 

委 員 ベジチェックは皆さん結構興味を持たれていて、すごく列ができてました。 

子供たちも結構来ていたのでクイズとか、呼びかけたら参加してくれて、よ

かったらレシピ持って帰ってねって感じで持って帰ってもらいました。後日

学校で出会ったら、なんか違う味に仕上がったっていう話も聞いて。味の件

は別として、持って帰ったレシピを家で作ってもらったっていうのは、あり

がとうっていう感じだったので参加してよかったなと思いました。 

会 長 ご協力いただいてどうもありがとうございます。 

その他、自殺対策ですが、何かご意見等あれば、先生不登校の問題は難しい

ですか。逆にこの不登校率を1.0以下とか4.0以下っていうのを設定するのが

いいものか悪いものかという気も。今頃になって申し訳ないんですけど、不

登校の子達を私も心療内科で見させていただいているんですが、不登校の子

自身を、保護していくという意味では、出席させたらいいという問題ではな

いというのがあって、あの数字が良くなれば本当にいいかと言えば、話は別

のような印象を持っているんですけど、いかがでしょうか。 

委 員 昔は、とにかく不登校は学校へ何とかして行かそうと、おうちの方も学校の

方もいろいろ努力をしていたのですが、最近は文部科学省の方もそれぞれの

子どもの居場所作りをするべきだということで、必ずしも学校へ無理をして

いく必要はないという見解になってきてるんです。居場所というのはどこか

というと、別に学校でなくてもフリースクールであっても、いろんなところ

の、いろんな場所であっても、それぞれの子どもの居心地があって、自分の

居場所だと感じられる場所ができればそれが一番だというふうに今は変わっ

てきているので、不登校率っていうのは、これから先ちょっと考えていく上

で、検討の課題もあるのかなとは思います。 
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会 長 その通りかなと。私も、その子が将来的に、その時期を有意義に過ごして育

っていって、いろんなことができるようになるかなという風に着目するのが

現状かなと。逆に言えばお母さんお父さんが来られて、この子を学校に行か

せるために、どうしたらいいって言われると、「申し訳ないですけどそれに

はお答えできません」と初めから申し上げるのが、今、通常の診療の中でも

始まったなという状況になっています。それを踏まえた上で、この数字を見

ながら、今後その子たちをどういうふうにフォローしていくかの方に捉えて

いった方がいいのかなという気はしています。 

事務局 計画期間が長く、中間見直しもありますので、検討させていただきます。確

かに学校に行くだけが支援じゃないっていうか学校目標じゃないっていうと

ころではその通りかなと思います。 

 

（２）市の健康課題を踏まえた令和７年度の取り組みについて 

事務局 説明（市の健康課題と令和７年度の取組紹介） 

会 長 肥満が非常に多い状況になっており、小学校中学校でもかなり増えていって

いるっていうのが、今ご説明あったように、確かに昔よりは多くなってきて

いるように見受けられます。 

若い子供たちもバランスよく食べていったりするために歯のことも非常に大

切だと思うのですが、先生、何か子供たちの噛む力も含めた歯科について、

何かご意見やご質問ありましたらよろしくお願いします。 

委 員 今年度の骨太の方針でも非常に歯科の部分、歯科教育というのが取り上げら

れ国民皆歯科健診というのも、準備が進んでいると伺っております。ただ、

米原市の計画の中に、歯科がないというのがちょっと寂しいかなと感じまし

た。ただ学校の中ではフッ素洗口であるとか、歯科保健教育に関するもの

が、これから来年度増えていくとお伺いしておりますので協力できればと考

えております。 

会 長 フッ素に関しましては後でまた事務局から説明されると思いますのでご協力

をよろしくお願いします。 

会 長 他にいかがでしょうか。すごい衝撃的な血管、恐ろしいような写真を見せて

いただきましたが…。野菜摂取や塩分の制限、高血圧予防等啓発の場所を探

している状態ではありますが、何かご意見等ありましたらお願いします。 
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委 員 急性心筋梗塞の病気が高いのがびっくりしました。私も高齢の父親がいるの

で、こういう病気があるっていうのは、家族として心配になる気がしまし

た。それとここに減塩プロジェクトが載ってまして、昨年うちの家の方に字

の健康推進員さんが来られて、味噌汁のチェックをしていただきました。や

っぱり町内、字の中で皆さんが協力して、いろんな減塩のことについて教え

ていただいて勉強になったなと思っております。 

個人的にベジチェックは私もアルプラによく行くのでこれは便利やなという

ふうに感じております。 

それと前後しますが、昨年は商工会の健診の際にはいろいろと来ていただき

ましてありがとうございました。たくさんの方が毎年受診していただいて、

そのときに健康づくり課の職員の皆様がアンケートをとっておられて、私も

なかなかそのときは話ができなかったのですが、何人かに帰りがけに聞いた

ら、がんのことはすごく関心を持っておられたように記憶をしております。

商工会としても令和７年度も３回ほど健診を計画しておりますので、また何

かご協力できることがあればしていきたいなと思っています。 

会 長 予防に関しての啓蒙活動とか発信とか比較的多い場所でお願いしたいと思い

ます。 

会 長 比較的75歳とか80歳を過ぎてくると、逆に言えば食事が取れるというのが少

なくなってきて、塩分制限とか何制限とかをもうちょっと医療者側から解除

して、とにかく何でもいいから、とにかく好きなものが取れるだけ取ってく

れという状態に変わっていくと思います。そういう意味では高齢者、75歳を

超えた人の教育よりも、75歳以下の方の教育をしていかないといけないかな

と思っていて、ぜひとも皆さんのご協力をいただいてそういう方々の関心が

持てるような場を、皆さんで、また健康づくり課を含め、お声がけいただけ

ればありがたいと思いますのでよろしくお願いします。 

最後に令和７年度の新規拡充事業について事務局から説明をお願いします。 

事務局 説明（令和７年度の新規拡充事業の紹介） 

会 長 今のお話に何かご質問等ありましたらよろしくお願いします。 

帯状疱疹については、僕らが見ている限りは、１回２万円を２回打たないと

いけないっていう話をすると、ほとんど皆さん４万円はいいですって帰られ

ていたのが現状です。ただ中に病院のペインクリニックで注射を月何回か打

ったりしないといけないほど、後遺症が残る方がおられて、そういう方にと
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ってすごく問題だったかなという気がしております。やっと、市から補助が

されることで自己負担額が軽減されるので、受けていただくことができるか

なと思っております。東京なんかはもっと早く始めてたかな。 

事務局 全国では先進的にされてるところもあり、時々市にも、「米原市はないんで

すか」っていうお問い合わせいただいてたんですけれども、国の開始に伴っ

て米原市の方でもさせていただくということで予定しております。 

会 長 ２番目のベジチェック等を用いた啓発もまた進めていただきたいと思いま

す。３番目の１か月健診は、目的として、いい部分っていうのをちょっと教

えていただければ。 

事務局 現在、妊娠された方に妊婦健診の14回分を基本的には無料で受けられるよう

な券と血液検査とか超音波とかの検査の券があります。そこに加えて、産婦

健診という産後にうける健診が、産後２週間で１回、産後１か月で１回、5,0

00円で２回分の助成が今年度から始まっています。お母さんが１か月健診を

受けられるときに、小児科の方では、お子さんの１か月健診を今までは実費

で受けていただいていました。国も少子化の中で積極的に実施していきたい

という方針がありまして、滋賀県内でもたくさんの市が始めると聞いていま

す。米原市でも１か月健診に助成券を出して、これを持ってお母さんが受診

されると費用はかからないというような形で設定しています。また、ちょう

ど１か月のときは、お母さんが結構しんどかったりするので、お子さんの健

康だけでなく、お母さんのご家族の方のメンタル面も含めてお医者さんで見

ていただいて、地域に繋いでいこうという趣旨で取り組んでいくという方針

で進んでおります。 

会 長 おそらくそうじゃないかなと思っていたんですけど、説明ありがとうござい

ます。あるとやはり、おじいちゃんおばあちゃん遠くにおられることも多い

ですし、非常に安心かなと思いますので、是非とも広めていただいて、少し

でもそういう形で不安が除けるような、子育てがしやすいような形にしてい

ただければありがたいと思います。最後のフッ素洗口で先生なにかありまし

たらよろしくお願いいたします。 

委 員 フッ素洗口の授業は、特に今はPFAS（有機フッ素化合物）の問題とか、広く

取り出されていて、よくよく説明をすると有機と無機フッ素と全然違うって

いうのをわかっていただけるかなと感じるんですが、やはり保護者に説明し

ていくというのは非常に難しいことで、それを米原市が主導で、年長さんか
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ら順次上げていくという事業をされるということで、何か協力を歯科医師会

でできないかなと考えております。やはりもう１つは、フッ化物洗口に加え

て、子どもにどうやって歯科保健教育というのを推進していくかということ

で、健康づくり課の方で衛生士によるブラッシング指導を取り入れていただ

けるとことで、それも協力できるかなと考えております。 

会 長 ありがとうございます。ぜひともご協力をよろしくお願いいたします。皆さ

ん、全体通しての質問やご意見等もありましたらよろしくお願いします。 

委 員 啓発の部分ですが確かに米原社協の方でも、展示させていただいたのです

が、やっぱり見る方も限定的な方で75歳以上の方も多いですし、30、40、50

歳代の方が見るっていうことは、正直なかなか少ないと思いました。若い方

が集まる場所といっても、若い方だけが集まる場所はあんまりないと思いま

して、先ほどのフレンドマートとか、そういうところの啓発もすごく大事だ

と思いますし、商工会さんも来られてるんで、例えば企業さんで、例えば食

堂とか、あとは米原市なんで、駅の待合室とか何かそういったところを企業

さんに啓発ができるといいかなと。そのときに見てもらうと、何か持って帰

ってもらえるものみたいなもの、チラシとかも何かそんなものがあると会議

の中でもコラボできるんじゃないかなと思って聞いてました。思いつきです

けど以上です。 

事務局 できたら来年度の商工会さんの健診会場では、そこの啓発をさせていただき

たいなと思ってます。ベジチェックはできるかどうかわからないのですが、

アルプラザに行かず米原市内で受けて欲しいです。しっかり啓発して、でき

れば市内で受けていただいて、そういう声かけが健康推進員さんとの協力を

してできるといいなと思っておりますので、またぜひよい場所があったら教

えていただきたいですし、ここに来てっていうのも、絶対行きますとは言え

ませんが、なるべく前向きに行けるようにしたいなと思っております。 

会 長 それでは、本日予定しておりました議事についてはすべて終了になります。 

ご熱心なご検討いただき、どうもありがとうございます。また今回の意見を

反映して事務局とも進めてまいりたいと思いますのでよろしくお願いしま

す。 


